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Una información respecto a las 
consultas realizadas en encuentros 
anteriores sobre cuatro proyectos 
de leyes trascendentales para el 
país conocerán los diputados este 
lunes, como parte de la agenda par-
lamentaria que antecede al Sépti-

mo Período Ordinario de Sesiones de la IX Legis-
latura de la Asamblea Nacional del Poder Popular 
(ANPP), que tendrá lugar los días 27 y 28 del mes 
en curso.

Tales normas jurídicas (de los Tribunales de 
Justicia, del Proceso Administrativo, del Proceso 
Penal y el Código de Procesos) dan continuidad al 
intenso programa legislativo previsto, y se corres-
ponden con lo establecido en la Constitución de la 
República.

La marcha de la economía hasta el 30 de sep-
tiembre; la liquidación del presupuesto en el pasa-
do año; la Tarea Ordenamiento y sus implicaciones 
en los ámbitos de la economía y para la ciudadanía; 
los aportes de la ciencia en el  enfrentamiento a la 
COVID-19; y los resultados de la alta fiscalización 
al Ministerio de la Construcción, son algunos de los 
temas que se abordarán en la Asamblea.

Como en ocasiones anteriores, las sesiones se-
rán de manera semipresencial, y solo asistirán al 
Palacio de Convenciones los diputados de La Ha-
bana, así como aquellos electos en otros munici-
pios que residen en la capital; además de la más 
alta dirección del país y el Consejo de Estado en 
completa composición, entre otros dirigentes.

Homero Acosta Álvarez, secretario de la ANPP, 
explicó recientemente que, por vez primera en la 
historia de nuestro Parlamento, en julio pasado se 
pospuso el período de sesiones convocado debido al 
rebrote de la pandemia.

No obstante —precisó—, la actividad del Consejo 
de Estado en este tiempo no se ha detenido, cada dos 
meses se ha reunido y ha aprobado un grupo impor-
tante de decretos-leyes y otras decisiones sobre dife-
rentes asuntos. | Alina M. Lotti

Hoy, análisis de cuatro 
proyectos de leyes

| Día del Trabajador Geólogo Minero
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La decisión es de 
lucha y victoria

| Yaima Puig Meneses, René Tamayo León
y Alina Perera Robbio

“Les aplaudo yo a ustedes 
por el Pleno que acaba de 
concluir”, dijo en la tarde 
de este domingo el Gene-
ral de Ejército Raúl Castro 
Ruz, a quienes han tomado 

parte desde este sábado, en el capitalino 
Palacio de Convenciones, del II Pleno del 
Comité Central del Partido Comunista de 
Cuba.

Para  los presentes en el encuentro 
—que encabezó el Primer Secretario 
del Comité Central del Partido Comu-
nista de Cuba, Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez— resultó una gratísima sorpre-
sa la presencia en la clausura del com-
pañero Raúl, quien fue recibido por una 
ovación cerrada. “Muy buenas interven-
ciones”, valoró el excepcional luchador 
ante quienes, en dos días de trabajo, han 
analizado asuntos medulares para la 
vida del país.

De broche de oro valoró el Presidente 
Díaz-Canel que el General de Ejército es-
tuviese acompañando el cierre del II Pleno. 
Y seguidamente dio inicio a las palabras de 
clausura, no sin antes compartir su certeza 
de que Raúl está cumpliendo con su propósito 
—expresado hace seis meses en el 8vo. Con-
greso del Partido— de continuar, hasta el fi-
nal de la contienda “con el pie en el estribo”.

El Jefe de Estado hizo alusión a la com-
plejidad del momento actual que atraviesa la 
isla, a un mundo también inmerso en los retos 
de la COVID-19, escenario en el cual —dijo 
del pueblo cubano— “sin duda no somos los 
más afectados, pero sí los más castigados”.

El dignatario reflexionó acerca de la 
singularidad de la Mayor de las Antillas, 
no solo por las características intrínse-
cas del país, sino porque el castigo que 
impone a nuestro pueblo la Adminis-
tración estadounidense a través del cerco 
económico, financiero e internacional, no 
es homologable en el planeta.

Con la presencia del General de Ejército Raúl Castro Ruz tuvo lugar este 
domingo, en el capitalino Palacio de Convenciones, la clausura del II 

Pleno del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, cuyas palabras 
centrales estuvieron a cargo del Primer Secretario del Comité Central 
del Partido y Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez

(Continúa en la página 2)

| foto: Estudios Revolución



NacioNales|02TRABAJADORES| nacional@trabajadores.cu lunes 25 de octubre del 2021

Díaz-Canel Bermúdez abordó 
distintos temas de urgencia: de-
nunció la esperanza del enemi-
go, que sueña con fracturarnos 
la unidad y la resistencia; hizo 
referencia a las herramientas es-
tratégicas, diseñadas en los últi-
mos tiempos por la isla para salir 
adelante; y a los aprendizajes na-
cidos en medio de la pandemia de 
la COVID-19.

Más de un concepto acerca de 
la lucha necesaria compartió el 
mandatario: la guardia revolu-
cionaria —enfatizó—, la vigilan-
cia revolucionaria, no se pueden 
abandonar jamás; nos distinguen 
la unidad, la capacidad de resis-
tencia y la dignidad; tenemos la 
obligación de salir adelante; va-
mos a salir vencedores de esta 
batalla; tenemos luces en el ca-
mino, hay soluciones para cada 
uno de los problemas que esta-
mos enfrentando.

Igualmente, el Primer Secre-
tario del Comité Central del Par-
tido expresó que la mayor virtud 
está en ser útiles y hacer por los 
demás; que no podemos dar ni un 
paso atrás en las conquistas de la 

Revolución; que la decisión es de 
lucha y victoria; y que cada pro-
blema es una oportunidad para 
vencer.

La del Presidente fue una alo-
cución marcada por el optimismo, 
la exhortación al análisis crítico de 
la realidad y al llamamiento a no 
ceder un palmo en la defensa de la 
Revolución. “Tenemos que inspi-
rarnos en el pueblo —enfatizó—, es 
una oportunidad de que tomemos 
conciencia, para vencer las dificul-
tades, para luchar y pelear por la 
victoria sin desaliento”.

Díaz-Canel extendió una exhor-
tación esencial: “A cerrar filas, a 
luchar por nuestros problemas, a 
luchar con creatividad, es parte 
del combate”.

Sobre el pasado 11 de julio y 
las lecciones que se desprenden de 
ese día, el Jefe de Estado definió 
que aquellas horas no constituyen 
un referente de ruptura: en todo 
caso, dijo, son un referente de 
unidad, una victoria de la Revo-
lución cubana.

“Aquí hay suficientes revo-
lucionarios, enunció el Primer 
Secretario del Comité Central 

del Partido, para enfrentar cual-
quier tipo de manifestación que 
pretenda destruir a la Revolu-
ción”. La lucha nuestra —re-
flexionó— es con inteligencia, 
con respeto y en defensa de nues-
tra Constitución, también con 
energía y valor.

A los imperialistas Díaz-Ca-
nel Bermúdez les dejó un men-
saje bien claro: “Que sepan que 
van a tener que luchar contra un 
pueblo que no se deja engañar, 
un pueblo suficientemente nu-
meroso, valiente y heroico para 
luchar, al que no le asustan ame-
nazas”.

A ese imperialismo —recordó 
el mandatario, y muchos deben 
haberse acordado del Che—, “ni 
un tantito así”. En este II Pleno, 
como en otros momentos de la 
Patria, la orden de combate fue 
explícita: “Preparados y dis-
puestos a todo por defender lo 
más sagrado, lo que nos une, a 
ser consecuentes con la decisión 
invariable de Patria o Muerte, 
Socialismo o Muerte, y la convic-
ción más profunda de que ¡Ven-
ceremos!”.

Que cada quien haga bien lo que le toca
La segunda y última jornada de 
trabajo del II Pleno del Comité Central 
del Partido este domingo tuvo como 
primer punto de análisis aspectos 
relacionados con los procesos de 
consulta popular y referendo del 
Código de las Familias, así como 
de las elecciones municipales y 
nacionales del Poder Popular

| Yaima Puig Meneses, René Tamayo
   León y Alina Perera Robbio

En la base, justo allí donde se ges-
tan y materializan en primer lugar 
todos los procesos inherentes a la 
Revolución cubana, se define el 
quehacer del país. De ahí la tras-
cendencia del tema con que dieron 
inicio este domingo las sesiones 
de trabajo del II Pleno del Comi-
té Central del Partido Comunista, 
donde se informó sobre diferentes 
procesos que se desarrollarán en 
Cuba entre los años 2022 y 2023.

Desde el Palacio de Convencio-
nes de La Habana, Mariela Rondón 
Pereña, funcionaria del Comité 
Central, explicó detalles relacio-
nados con los procesos de consulta 
popular y referendo del Código de 
las Familias, así como de las elec-
ciones municipales y nacionales 
del Poder Popular.

En cada uno de ellos, destacó la 
funcionaria, el Partido tiene la altí-
sima responsabilidad de “organizar 
y dirigir los aseguramientos políti-
cos, partiendo de la experiencia acu-
mulada y actualizando otras”.

Asimismo, insistió en la im-
portancia de velar porque en cada 
uno de esos procesos se cumplan 
las normas legales y los principios 
éticos establecidos por parte de los 
órganos y organismos estatales, las 
autoridades electorales, los candi-
datos y la población.

Todos estos procesos, subrayó, 
están respaldados por la Constitu-
ción de la República, en cuyo tex-
to se especifica que la Asamblea 

Nacional dispondrá, en el plazo de 
dos años de vigencia de la Consti-
tución, iniciar el proceso de con-
sulta popular y referendo del Pro-
yecto de Código de las Familias. 

De igual manera, en sus artícu-
los 105 y 187, respectivamente, que-
da definido que la Asamblea Nacio-
nal del Poder Popular es elegida por 
un período de cinco años, en tanto la 
asamblea municipal del Poder Po-
pular se renovará cada quinquenio, 
coincidiendo con el período de dura-
ción del mandato de sus delegados.

De la calidad de cada uno de 
esos procesos, dijo, dependerá 
en gran medida la calidad de las 
asambleas municipales.

Como un proceso de elevada 
trascendencia consideró el de ren-
dición de cuenta de los delegados a 
sus electores, uno de los procesos 
políticos más masivos que se reali-
za en nuestro país. Dicho proceso, 
enfatizó, tiene un peso importante, 
al ser el paso previo de todos los 
otros que se realizarán a continua-
ción y por tanto será determinante 
en su calidad.

Si bien la realización de estos 
procesos estará muy próxima en el 
tiempo, no podemos obviar —des-
tacó— que se van a desarrollar en 
contextos diferentes a partir de las 
complejidades económicas, sociopo-
líticas, la situación epidemiológica, 
el recrudecimiento del bloqueo y la 
guerra mediática que se nos hace.

Especial énfasis puso en la aten-
ción priorizada que se debe conceder 
a los planteamientos de los electores. 
Dentro de las limitaciones económi-
cas existentes es necesario definir 
cuáles priorizar, decir a cuáles se 
han ido dando respuesta, y en el caso 
de los que no será posible solucionar 
a corto plazo, brindar a la población 
la explicación pertinente.

El provechoso debate que gene-
ró este primer punto de la jornada, 
inició con la intervención de Cari-
dad Diego Bello, jefa de la Oficina 
para la Atención a los Asuntos Re-
ligiosos del Comité Central, quien 

consideró que será un gran ejerci-
cio de participación en el país el 
amplio proceso de consulta que se 
realizará del Proyecto del Código 
de las Familias, entre los meses de 
febrero a abril del 2022, tras ser 
aprobado por la Asamblea Nacio-
nal del Poder Popular.

Es un Código moderno, aseve-
ró, “que promueve la inclusión de 
todos y nos pone en condiciones de 
hacer una consulta popular pro-
funda, revolucionaria, donde de-
bemos lograr la mayor participa-
ción de nuestra población”.

Uno de los más grandes retos 
hoy está, reconoció, en que seamos 
capaces de lograr que nuestra pobla-
ción lea el Proyecto, donde realmen-
te se conceden derechos y beneficios 
a las familias cubanas que antes no 
estaban establecidos. Es importante 
lograr que nadie “ofenda a otro por 
tener opiniones diferentes en lo aso-
ciado a estos derechos”, valoró.

Como parte de sus reflexiones, 
insistió en la importancia de forta-
lecer al Poder Popular desde todos 
los ámbitos, de manera que poda-
mos concatenar cada uno de los 
procesos que tendrán lugar próxi-
mamente en el país. Eso nos per-
mite, señaló, que después de cada 
paso salga mucho más fortalecido 
el proceso democrático de partici-
pación popular en Cuba.

Consciente de cuántos retos en-
trañan para la juventud cubana es-
tos procesos, la primera secretaria 
del Comité Nacional de la Unión de 
Jóvenes Comunista, Aylín Álvarez 
García, evaluó la trascendencia de 
la participación de la juventud en 
el proceso de consulta. Este es un 
Código, acotó, “en esencia para los 
jóvenes, porque somos los jóvenes 
los responsables de crear las fami-
lias del futuro y no podemos permi-
tirnos que quede un solo joven en el 
país que no conozca su contenido”.

Por otra parte, valoró que de la 
manera en que llevemos a cabo los 
procesos que se avecinan, depende-
rá en gran medida cómo nuestros 

niños y jóvenes comprendan, por 
ejemplo, por qué en Cuba las urnas 
son custodiadas por pioneros, o por 
qué votar es un derecho ganado.

Igualmente, destacó la respon-
sabilidad que tiene la Organización 
con quienes van a votar por pri-
mera vez. Todo lo que hagamos en 
función de ellos también será una 
garantía para que entiendan real-
mente todos estos procesos, apreció.

Sobre el papel de los jóvenes 
de manera específica, el vice pri-
mer ministro Jorge Luis Perdomo 
Di-Lella consideró que en medio 
de los importantes procesos po-
líticos que vamos a enfrentar es 
vital el apoyo que ellos significan 
para que los temas se entiendan. 
Los muchachos jóvenes, dijo, tie-
nen un pensamiento mucho menos 
prejuiciado, que puede ayudar a la 
comprensión de muchos asuntos en 
las familias. En tal sentido, insis-
tió también en el papel fundamen-
tal que corresponde desempeñar 
a la escuela y la universidad para 
acompañar estos procesos.

Yanina de la Nuez Aclich, pri-
mera secretaria del Comité Pro-
vincial del Partido en Mayabeque, 
reconoció la complejidad de los 
procesos que se avecinan, los cua-
les se deben acompañar en todo 
momento desde el Partido. Tene-
mos que estar conscientes, ade-
más, de que en todos los lugares 
no se requiere trabajar del mismo 
modo un determinado tema, re-
cordó.

El trabajo en los barrios, dijo, 
es una oportunidad para poder 
enaltecer la labor del delegado, y a 
su vez nos da la medida de cuánto 
resta por hacer todavía en lo refe-
rido al trabajo en los barrios.

Todos estos procesos, recono-
ció la miembro del Buró Político 
y secretaria general de la Federa-
ción de Mujeres Cubanas, Teresa 
Amarelle Boué, representan una 
gran oportunidad para las orga-
nizaciones de masas que también 
se encuentran inmersas en un mo-

| foto: Estudios Revolución
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mento de fortalecimiento en los 
barrios.

El Código de las Familias es jus-
ticia social, señaló, porque respeta los 
derechos de todas las personas, por 
eso es tan importante que las perso-
nas se vean reflejadas en él y sientan 
que eso es el Socialismo cubano.

Finalmente, el miembro del 
Buró Político y secretario de Orga-
nización y Política de Cuadros, Ro-
berto Morales Ojeda, valoró que el 
Código de las Familias es inclusivo 
y sigue demostrando la grandeza 
de la justicia social que defiende 
nuestro sistema socialista.

Asociado al tema de las elec-
ciones municipales y nacionales 
del Poder Popular subrayó la im-
portancia que de ellas emanen 
las personas que están en mejores 
condiciones de representar al pue-
blo como parte de ese mismo pue-
blo. “En la misma medida que ten-

gamos mejores delegados de base 
estaremos en condiciones de tener 
diputados más capaces”, valoró. 

En la medida que cada quien 
haga bien lo que le toca, cada uno de 
estos procesos —subrayó— se con-
vertirá en una victoria más de la Re-
volución.

La economía también es política e ideología
Aprueba II Pleno del Comité Central del Partido 
Comunista de Cuba Sistema de aseguramiento 
político a los actores económicos

| Yaima Puig Meneses, René Tamayo 
   León y Alina Perera Robbio

El II Pleno del Comité Central del Partido Co-
munista de Cuba (PCC) aprobó en la mañana 
de este domingo un Sistema de aseguramiento 
político a los actores económicos, en sesión en-
cabezada por el Primer Secretario de la orga-
nización y Presidente de la República, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez.

Joel Queipo Ruiz, miembro del Secretaria-
do del Comité Central y jefe del Departamento 
Económico, explicó que el programa “se concre-
ta a través de un sistema de acciones encamina-
das a orientar, acompañar, evaluar y promover 
un desempeño eficiente y efectivo de la econo-
mía para el beneficio social”.

El objetivo general del sistema es continuar 
desarrollando la identidad social socialista de 
los trabajadores y socios, mediante la dirección 
articulada de los actores de nuestro sistema po-
lítico —liderados por el PCC— en la diversidad 
de espacios y niveles, logrando su motivación, 
organización, capacitación y participación pro-
tagónica como sujetos de transformación social.

La proyección del sistema se desarrolló 
—dijo el dirigente partidista— “ante la necesi-
dad de dinamizar el proceso de actualización 
del Modelo de Desarrollo Socialista Cubano en 
un contexto en el que se ha arreciado el bloqueo 
económico, comercial y financiero del Gobierno 
de EE. UU. hacia Cuba, agravado por la pande-
mia de la COVID-19”.

Según se define en el informe presentado, un 
actor económico “es la persona jurídica o natu-
ral del sector estatal o no estatal dedicada a la 
producción, distribución y comercialización de 
bienes y prestación de servicios”.

Las mismas participan en las relaciones eco-
nómicas de los territorios, como los municipios, 
en función de crear “la riqueza material y espi-
ritual para satisfacer necesidades de la sociedad 
en su conjunto, convocados todos a impulsar, 
cada uno desde su ámbito, el desarrollo de la 
nación”.

Hasta la primera mitad de octubre, los acto-
res del entramado económico nacional sumaban 
1 807 empresas estatales; 4 853 cooperativas de 
producción agropecuarias (CPA), cooperativas 
de créditos y servicios (CCS) y unidades básicas 
de producción cooperativa (UBPC); 423 coope-
rativas no agropecuarias (CNA —esta semana 
sumaban unas 430—); 104 micros, medianas y 
pequeñas empresas (Mipymes —por estas fe-
chas ya son más de 230); 601 383 trabajadores 
por cuenta propia (TCP); y un centenar de em-
presas mixtas.

Para la dinamización de los actores económi-
cos cubanos y el aseguramiento político, la socie-
dad y el Partido cuentan con varias herramientas, 
como la Conceptualización del Modelo Económi-
co y Social Cubano de Desarrollo Socialista, el 
Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social 
hasta el 2030, los Lineamientos de la Política Eco-
nómica y Social del Partido y la Revolución para 
el período 2021-2026, y la Estrategia Económica y 
Social, argumentó Queipo Ruiz.

El informe presentado por el jefe del Depar-
tamento Económico del Comité Central del PCC 
pauta que la necesidad del aseguramiento político 
a todos los actores está dada “por las exigencias 

de las transformaciones del modelo de desarrollo 
socialista, que implica un tipo de crecimiento con 
la consiguiente transformación estructural; la 
consolidación de valores, prácticas y concepciones 
que orientan y fundamentan ideológicamente la 
gestión; y la legitimación del proyecto político que 
la enmarca, a través del ejercicio de la participa-
ción protagónica de los trabajadores y el pueblo 
organizado.

“De esta transformación, perfeccionamiento 
y salto cualitativo, con la empresa estatal socia-
lista al frente como actor principal, dependerá el 
logro de la sociedad próspera y sostenible que as-
piramos”, define el documento.

Señala también que el Sistema de asegura-
miento político del PCC a los actores económicos 
“es una herramienta vital para —a través de un 
sistema de trabajo que agrupe a todos los acto-
res del sistema político cubano, con un fin social 
y en el marco de un proyecto político dirigido a 
la construcción del socialismo— materializar la 
obra con todos y para el bien de todos que aspi-
ramos”.

Sin Economía no hay Socialismo
En el debate previo a la aprobación de la propues-
ta —que fue conducido por Roberto Morales Oje-
da, miembro del Buró Político y Secretario de Or-
ganización y Política de Cuadros— intervino una 
decena de miembros del Comité Central del PCC.

Homero Acosta Álvarez, secretario de la 
Asamblea Nacional  del Poder Popular y del Con-
sejo de Estado, definió como un documento tras-
cendental el Sistema de aseguramiento político a 
los actores económicos. 

Estas acciones —significó— contribuirán a 
una mejor comprensión del modelo económico di-
señado desde el 6to. al 8vo. Congreso del PCC, del 
cual aún no hay total comprensión. Es una tarea 
del Partido que se comprenda este modelo, que 
es el que está en la Constitución de la República, 
afirmó.

Acosta Álvarez validó los objetivos y tareas 
planteadas en esta estrategia, ante la mixtura de 
actores económicos y formas de propiedad que 
se han promovido en el país, y donde la empresa 
estatal socialista es el actor fundamental, la que 
tiene que generar las mayores riquezas.

No obstante —apuntó— tenemos que deste-
rrar los prejuicios que aún subsisten sobre el sec-
tor no estatal, que es complementario de forma 
general en la economía, pero en algunos ámbitos 
es el fundamental, no solo por generar empleos, 
sino también por su capacidad de generar bienes y 
prestar determinados servicios con mucha mayor 
calidad.

Homero Acosta subrayó el propósito de 
nuestro sistema socialista de generar la mayor 
prosperidad y bienestar para el pueblo; sin em-
bargo —acotó—, prosperidad y bienestar no se 
construyen de una sola vez y para todos en un solo 
momento, se construyen día a día.

Cuba —agregó— tiene que buscar igualdad, 
pero no la igualdad de la pobreza, sino la igual-
dad del bienestar, y la vulnerabilidad de las per-
sonas se desterrará mientras más capacidad y 
riqueza generen todos los actores económicos del 
país, estatales y no estatales. 

“Sin economía —precisó— no hay socialismo, 
si no se genera riqueza, tampoco habrá bienestar, 
y eso es lo que buscamos”.

El vice primer ministro y titular de Economía 
y Planificación, Alejandro Gil Fernández, señaló 
que la nación está entrando en una etapa que nos 
impone un desafío y un reto, no solo en lo econó-
mico, sino también en lo ideológico.

Denunció la manipulación que los enemigos 
de la Revolución están haciendo del trabajo no 
estatal, privado, al intentar contraponerlo a la 
empresa estatal socialista. Ellos intentan dividir, 
crear una especie de fractura entre uno y otro 
sector, presentando al privado como emergente, 
dinámico, y al estatal como atrasado, anquilosa-
do —recordó—.

Intentan fracturar la unidad, y esto es un de-
safío ideológico cuando de lo que se trata es de 
trabajar por la inclusión de todos los actores eco-
nómicos, que es lo que está aprobado en el modelo 
económico y forma parte de la Constitución de la 
República, expuso.

Tras  abordar  otros desafíos y amenazas en 
el ámbito ideológico, vinculados a la economía y a 
los proyectos de vida de las personas, sobre todo 
de los jóvenes, el ministro de Economía y Planifi-
cación expuso que la empresa estatal socialista no 
solo tiene el liderazgo económico porque gestione 
los medios fundamentales de producción; lo debe 
ser —expuso— porque gestiona eficientemente 
esos recursos, de lo contrario, ese liderazgo no se 
ejerce.

El enfrentamiento ideológico en este ámbito 
—abundó— tenemos que ganarlo también; el sis-
tema empresarial estatal tiene que gestionar los 
medios de producción principales de forma efi-
ciente, tiene esa obligación, tiene esa responsabi-
lidad social, y también la tiene el sector no estatal, 
que recibe todos los beneficios sociales que la Re-
volución brinda a todos.

Isdalis Rodríguez Rodríguez, miembro del 
Secretariado Nacional de la Central de Tra-
bajadores de Cuba, informó sobre las acciones 
para transformar la labor de las organizaciones 
sindicales para incrementar el papel y prota-
gonismo de las trabajadoras y trabajadores en 
el sector empresarial y la búsqueda de mayor 
eficiencia.

Miriam Nicado García, rectora de la Uni-
versidad de La Habana, apuntó que estos cen-
tros deberán ir atemperando sus planes de es-
tudios a las actuales dinámicas económicas, 
tanto para quienes estudian esas ciencias como 
para el resto del alumnado, a fin de que cuando 
egresen de las universidades y escuelas tengan 
una mejor formación económica, contextuali-
zada a los momentos actuales. 

El punto en la agenda del II Pleno del Comi-
té Central del PCC estuvo encabezado, además, 
por Esteban Lazo Hernández, presidente de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular; Manuel 
Marrero Cruz, primer ministro; y Salvador 
Valdés Mesa, vicepresidente de la República, 
entre otros miembros del Buró Político.

| foto: Estudios Revolución
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Sin 
chapucerías 
ni 
improvisación

| Ramón Barreras Ferrán

Asegurar 
los  

propósitos 
desde el inicio

Múltiples situaciones y deficiencias 
pueden ocurrir en el proceso normal 
de las inversiones. Pero para que esto 
no suceda influyen dos palabras cla-
ve: organización y planificación.

La planificación sería imposible 
sin un previo y detallado análisis de 
cada parte importante, implícita en 
la materialización del objetivo final.  
La más simple tarea ingeniera, para 
elevar la entrega o mejorar la calidad 
o la tecnología de un producto o ser-
vicio, desencadena la organización 
de múltiples labores previas, otras de 
realización paralela a las principa-
les, o las necesarias al final para una 
correcta explotación de la inversión, 
que de no considerarse desde un ini-
cio, podrían poner en peligro las me-
tas propuestas. Lo significativo, por 
tanto, es no solo decir lo que es preciso 
hacer, sino planificar cómo hacerlo.

En cambio, las construcciones, 
demoliciones, reubicaciones, am-
pliaciones, rehabilitaciones, moder-
nizaciones, los completamientos, y 
un sinnúmero de aspiraciones ad-
ministrativas más, solo se pueden 
lograr cuando se estimen, de for-
ma organizada y secuencial, todas 
las acciones ingenieras requeridas, 
unido a una correcta evaluación de 
los costos implícitos. Esto permiti-
rá después priorizar obras, definir 
financiamientos, ejecutores, sumi-
nistradores, etcétera.

Lo antes expuesto se define 
en dos palabras: análisis integral. 
Hay un principio inviolable en las 
inversiones: lo que no se haga co-
rrectamente desde un inicio, pos-
teriormente será muy complicado 
resolverlo. Si esto no se cumple, cos-
tará mucho mantener operando las 
inversiones, tratar de minimizar los 
problemas o solucionarlos.

Ello resulta más complejo en 
instalaciones de grandes dimensio-
nes, con tecnología, materias primas 
o piezas de repuesto de difícil acce-
so, alto consumo de energía, comple-
ja ubicación, entre otros. Si por de-
terminada razón estos aspectos no 
se precisan bien desde el comienzo, 
al surgir alguna deficiencia duran-
te su operación se convertirán eco-

nómicamente insostenibles, por lo 
que habrá que adoptar una de estas 
decisiones: invertir de nuevo para 
modificarlas, desactivarlas total o 
parcialmente y si es posible reutili-
zarlas en otros fines.

Existen varios factores lógicos, 
como la obsolescencia tecnológica, el 
envejecimiento y deterioro progresi-
vos, para los cuales también se tie-
nen que planificar soluciones con el 
objetivo de impedir paralizaciones 
o averías imprevistas, por falta de 
controles e inspecciones periódicas.

Esto es evitable en gran medida 
mediante la elaboración de los Pla-
nes Directores Inversionistas (PDI), 
que desde el 2016 se han aplicado 
con favorables resultados en dife-
rentes instituciones de la salud de 
nuestro país.

Su alcance y contenido pueden 
cambiar de un sector a otro, pero 
en todos deben primar la objetivi-
dad de cada inversión propuesta, la 
lógica del diseño ingeniero, las po-
sibilidades financieras reales, la ra-
cionalidad de los costos de explota-
ción y la flexibilización operacional 
para mantener su vitalidad.

 En Cuba existen buenos ejem-
plos integrales de calidad ingeniera. 
Del pasado se pueden mencionar el 
edificio Focsa, que fue construido en 
solo 36 meses y el túnel de la bahía 
de La Habana en 32 meses, lo que de-
mostraron que es posible una óptima 
recuperación del capital invertido; y 
más recientemente, la ejecución de 
restauraciones de elementos históri-
cos, considerados como patrimonio 
de la nación, aunque son muchas más 
las inversiones positivas.

Si no capacitan y se informan  a 
los especialistas y funcionarios que 
deben aplicar los conceptos inicia-
les de organización y planificación, 
será muy difícil que las inversiones 
aseguren los propósitos para las 
que fueron concebidas. Entonces 
tendrán una alta probabilidad de 
convertirse en un problema más, en 
lugar de un buen ejemplo a imitar.

* Premio Nacional de Ingeniería Hidráu-
lica 2019

Invertir es desarrollar. La afirma-
ción es una verdad de Perogrullo 
en el contexto económico mun-
dial, pero en nuestro caso deviene 
propósito fundamental para avan-
zar a tono con las directrices y los 
programas definidos y aprobados 
sobre los cuales se sustenta, en 
buena medida, el futuro del país.

En tal sentido hay que mantener 
la prioridad que el asunto merece. 
Si no invertimos nos estancamos y 
hasta retrocedemos. Eso sí, hay que 
hacerlo con eficiencia. Y ahí está el 
talón de Aquiles que establece, en la 
ejecución, una dicotomía que no se 
corresponde a veces con las exigen-
cias y necesidades.

En los documentos emitidos al 
respecto se destaca el gran reto que 
constituye para el sector industrial 
el diseño de nuevos proyectos que 
permitan la explotación de todas 
las potencialidades existentes, el 
incremento de las producciones y 
la sustitución de importaciones, en 
aras de ahorrar recursos.

El país destina a las inversio-
nes entre el 10 y 12 % del producto 
interno bruto (PIB).

Por lo general son bien conce-
bidas en cuanto al diseño y prepa-
ración, pero a la hora de materiali-
zarlas surgen disímiles problemas 
que afectan el cronograma y, por 
tanto, crean atrasos en la termina-
ción que atentan posteriormente 
contra la imprescindible amorti-
zación en el tiempo concebido.

Según un estudio que realiza-
ron y publicaron varios especia-
listas, las deficiencias principales 
de los procesos inversionistas en 
Cuba son, además de otras: demo-
ras en la ejecución; poca exigen-
cia en relación con los contratos 
entre las partes que intervienen; 
cambios de concepción y de los 
alcances solicitados; deficiente se-
guimiento y control del proceso; 
inestabilidad de la fuerza de tra-
bajo; escasez de materiales o de-
moras en la llegada de estos a las 
obras; falta de equipos y piezas de 
repuesto, y baja calidad en la eje-
cución de las labores.

La muestra más fehaciente 
de ese último aspecto ha estado 
latiente en la construcción de vi-
viendas, un programa que aunque 
no ha podido aún satisfacer todas 
las necesidades, resulta amplio y 
abarcador. Millones de pesos se 
invierten cada año en este, y miles 
de trabajadores forman parte de 
los colectivos ejecutores. En múl-
tiples ocasiones queda la insatis-
facción de que diversas acciones 
no se hicieron bien, por distintas 
causas, y los nuevos inmuebles 
son entregados con desperfectos.

En no pocos lugares se han 
otorgado las ansiadas casas y en 
el primer aguacero aparecen las 
filtraciones por los techos y pare-
des, debido a que faltó control y 
exigencia en el cumplimiento de 
los indicadores cualitativos o las 
proporciones de materiales no se 
ajustaron a las normas.

Problemas objetivos y sub-
jetivos se han presentado tam-
bién en inversiones de grandes 
proporciones, sobre todo en las 
industriales, no obstante la prio-
ridad dada por la máxima direc-
ción del país.

Hay ejemplos positivos  como 
el de la construcción del Trasva-
se Este-Oeste en la parte norte 
del oriente cubano y de dos presas 
importantes: la Mayarí, ya ter-
minada, y Levisa, en ejecución, 
obras caracterizadas por el cum-
plimiento estricto del cronograma 
y la calidad de las labores.

En estos momentos sobresa-
len, de gran envergadura, las que 
se ejecutan en la Zona Especial de 
Desarrollo Mariel; las de las fá-
bricas de cemento en Nuevitas y 
Santiago de Cuba; la ampliación 
y modernización de la siderúrgica 
Antillana de Acero, en la capital, 
entre otras.

En fin, se requiere consolidar 
el proceso inversionista sobre la 
base de su integralidad, sin espa-
cio para las chapucerías y la im-
provisación,  como reclamó el Ge-
neral de Ejército Raúl Castro Ruz, 
en el 8vo. Congreso del Partido.
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EN ANTILLANA DE Acero no hay ta-
rea pequeña y todo pesa mucho. Prác-
ticamente cualquier cosa que se haga 
necesita una grúa, tiempos prolonga-

dos, recursos abundantes. “Hay atrasos, a estas 
alturas deberíamos estar produciendo”, consi-
deró Humberto Cuesta, ingeniero con 20 años 
de experiencia, quien está a pie de obra en la 
inversión de la acería.

Pero la historia del que tal vez sea uno de los 
más importantes y complejos procesos inversio-
nistas que desde el 2017 lleva a cabo el país, en 
la Empresa Siderúrgica José Martí, del Cotorro, 
no es tan sencilla de explicar, ni es posible re-
ducirla a las justas expectativas de un colectivo 
que ansía su arrancada, ni a las prisas de una 
economía que tanto precisa de esta entidad. 

“El ritmo de la inversión ha ido en ascen-
so en la medida que hemos ganado en la pla-
nificación”, evaluó Reinier Guillén Otero, di-
rector general de la emblemática industria por 
ya más de dos años, quien recapituló las obras 
en marcha, de conjunto con decenas de fuerzas 
constructivas de todo el país, en los sistemas 
eléctricos, de agua y gases, para asegurar la 
chatarra, en los hornos y máquinas de vaciado 
continuo, los laminadores, la fábrica entera.

Para Sonia Martí Pérez, integrante del buró 
especial del Sindicato de Industrias que atien-
de las 38 secciones sindicales de Antillana con 
sus más de mil 300 trabajadores, un logro sig-
nificativo es no tener interruptos, y aunque hay 
insatisfacciones con los ingresos y la alimenta-
ción, resaltó la disposición de sus afiliados.

“Todo lo que hemos podido hacer con los 
trabajadores de nuestra empresa y los contin-
gentes de apoyo, se está haciendo”, enfatizó.

A ingenio y pulmones
Una revisión del sistemático seguimiento pe-
riodístico por diversos medios de comunicación 
nacionales al proceso inversionista en Antilla-
na de Acero evidencia la gran magnitud de sus 
propósitos, desde un ambicioso cronograma en 
dos etapas, cuya primera fase tomaría entre 
cuatro y cinco años, a partir de un voluminoso 
crédito ruso.

Con la interrupción coyuntural de ese fi-
nanciamiento externo al cierre del 2019, y el 
comienzo de la COVID-19 en marzo del 2020, 
las principales prioridades estuvieron en pro-
teger a las diversas fuerzas constructivas que 
laboran en la empresa siderúrgica “y conseguir 
que no se detenga, en ningún momento, el pro-
ceso inversionista”, explicó su director general.

Hasta 23 empresas han estado trabajando 
a la vez dentro de Antillana de Acero, de enti-
dades pertenecientes fundamentalmente a los 
Ministerios de la Construcción y de Industrias. 
“Esto es de sol a sol, fajados aquí porque la ta-
rea salga, y finalizar la obra con la restricción 
que tenemos de recursos materiales”, dijo Gui-
llén Otero.

Para su equipo de dirección, tres elementos 
resultan esenciales en la conducción de una in-
versión como la de Antillana, más allá de los ava-
tares financieros que escapan a su voluntad: la 
ya mencionada planificación, el compromiso de 
todos sus actores y el respeto de los cronogramas, 
siempre y cuando se cuente con los recursos ma-
teriales, técnicos y humanos que se requieren.

“Todo lo que se ha hecho ha sido a ingenio 
y pulmones de los cubanos, en función de sacar 

esto afuera”, sentenció el directivo, cuyo pro-
nóstico en las actuales circunstancias es que 
la arrancada de la producción de acero en An-
tillana podría concretarse tres o cuatro meses 
después de la reanudación, aún sin fecha pre-
vista, del crédito externo.

50 metros sobre el suelo
Rubildo Donatién está al frente de unos 45 
constructores de Moa, que desde el 2018 labo-
ran en Antillana. El montaje del techo de la 
acería, pasillos elevados, las campanas del hor-
no, las guías o fieles por donde corren las gi-
gantescas grúas, son trabajos duros y peligro-
sos que realizan a alturas de hasta 50 metros 
sobre el suelo.

Similar dificultad supone el quehacer de 
los operadores de grúa de Cubiza, cuyos repre-
sentantes José Osvaldo Soria de la Cruz y Lá-
zaro Vargas Diez estiman que hasta más de 30 
de sus hombres han brindado allí su aporte en 
los momentos de mayor actividad.

Son fuerzas muy especializadas que va-
loran como positiva la coordinación diaria y 
mensual de las acciones a ejecutar, sin embar-
go, también admiten que a veces hay deficien-
cias con la custodia de los medios técnicos, un 
viejo problema en una instalación tan extensa, 
donde la seguridad y protección suelen ser un 
dolor de cabeza.

A la par que avanzan las complicadas repa-
raciones, el colectivo de la siderurgia igualmen-
te intenta elevarse sobre sus propios límites. La 
prestación de servicios a terceros para mante-
ner un nivel mínimo de ingresos, la fabricación 

de casas para sus trabajadores, la producción 
de alimentos —agrícolas y animales— son al-
gunas de las actividades paralelas que conti-
núan en medio de la inversión.

No descuidan tampoco la capacitación de 
su personal técnico, incluida la incorporación 
de más de 80 jóvenes profesionales de diversas 
especialidades que se forman como los futuros 
ingenieros de la industria del acero, una vein-
tena de ellos procedentes de otras provincias, 
quienes viven en una residencia de la fábrica.

El sindicato impulsa, además, iniciativas 
productivas, refirió Sonia Martí Pérez, como 
el cambio de labor los viernes, cuando traba-
jadores de Antillana dejan su actividad habi-
tual para colaborar en la pintura, limpieza y 
recogida de escombros. Sobresale asimismo la 
inventiva de la Asociación Nacional de Innova-
dores y Racionalizadores, clave en muchas de 
las soluciones.

Sin accidentes laborales fatales en lo que va 
de este 2021, el sindicato reconoció la escasez 
de determinados medios de seguridad y salud 
para el trabajo. “A veces no están las botas ade-
cuadas, los guantes, pero lo que hay, se les da. 
Hay dificultades”, apuntó Sonia.

Se trata en general de un enorme esfuerzo 
conjunto que ya mereció múltiples reconoci-
mientos individuales y colectivos, como los de 
Proeza y Hazaña Laboral para varias de las 
fuerzas participantes en las obras. “No pode-
mos ofrecerles todo lo que quisiéramos, aunque 
se lo merecen. Son trabajadores muy nobles, 
que dan su vida por esta fábrica”, resaltó la di-
rigente sindical.

Trabajos duros y peligrosos que se realizan a alturas de hasta 50 metros sobre el suelo.

“Todo lo que hemos podido hacer con los trabajadores 
de nuestra empresa y los contingentes de apoyo, se está 
haciendo”, enfatizó Sonia Martí Pérez.

| Empresa Siderúrgica José Martí

Así se invierte 
en acero

“El ritmo de la inversión ha ido en ascenso en la medida que 
hemos ganado en la planificación”, evaluó Reinier Guillén 
Otero.
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| Daniel Martínez

HE BUSCADO a este hom-
bre durante mucho tiem-
po. He escarbado en ru-
mores y misterios. He 

consultado amistades y viejas le-
yendas. Casi lo he perseguido... Re-
paso una foto suya publicada hace 
más de 40 años en un periódico que 
descansa sobre la mesa de la sala de 
mi casa y su rostro me dice: “Estoy 
lejos de todo y cerca de mí mismo, 
en soledad…”. 

Apuro un café. De un sorbo 
largo escapan dos gotas que lasti-
man la imagen y la medalla en su 
cuello. Entre par de espontáneas 
palabrotas seco el daño, y perci-
bo en él un gesto perpetuo de re-
signación... Tomo el carro que en 
unos minutos me llevará a su en-
cuentro. Sobre la marcha la ciu-
dad se desliza ruidosa y gris.

Hurgo en los recuerdos de 
otros. ¡Fue un buen boxeador! Un 
intérprete del éxito corto y las 
caídas heroicas. Un verso suelto 
sobre el cuadrilátero. Por el mo-
mento solo conozco el tono de su 
voz incrédula, luego de una lla-
mada telefónica que casi necesitó 
de una intervención divina para 
hacerse realidad. 

Llego a mi destino abrazado al 
“siempre cayó a la hora buena” de 
algunos. Yo que he perdido varios 
asaltos ante la vida, prefiero afe-
rrarme a las veces que se levantó. 
Este hombre es una leyenda em-
polvada a la que el destino le robó 
más de un sueño. Por ahora sigue 
siendo un enigma. Tal vez coin-
cida conmigo en que el boxeo es 
más que vencedores y caídos. 

“Esta es la segunda vez que 
vengo hoy. Soy Luis Felipe Mar-
tínez”, se presenta un hombre 
delgado y ligeramente encorvado, 
cuyos pasos lentos y orgullosos 
sobrepasan la reja que corona el 
frente del complejo deportivo Ro-
berto Balado, en La Lisa. “Llevo 
unos días duros”, expresa con có-
mico aspaviento, y recuerdo que 
la edad tiene su propia manera de 
ganar terreno en todos nosotros. 

“Los cambios de tiempos aca-
ban con mis huesos, son muchas 
las viejas lesiones”, abunda, mien-
tras estrecha mi mano como si la 
hubiese estado buscando toda su 
vida. Colocamos entre los dos una 
vieja mesa de escuela y nos senta-
mos en unas sillas tan duras como 
un banco de piedra. A sus espal-
das un antiguo, pero sólido ring, 
nos sirve de testigo. 

“Nunca he tenido familiari-
dad con la prensa. No sé la razón. 
Tampoco lo pienso y menos a estas 
alturas. Acá en el barrio me quie-
ren. La gente no deja de saludar-
me. Los padres llevan a sus hijos 
de la mano y les comentan quien 
fui. Un boxeador con estilo”.

Exhala. Las arrugas que en-
marcan su rostro negro y curtido 
evocan tiempos difíciles. En sus 
ojos se leen largas décadas de si-

lencios. Aun así, hay instantes en 
que ciertas vivencias renacen en 
la memoria de sus pupilas como 
una áspera eternidad. 

“Acabaron conmigo en la se-
mifinal olímpica de los 71 kilos 
en Montreal 76”, afirma haciendo 
un gesto negativo con la cabeza, 
pero sin dejar de sonreír con iro-
nía. “Peleé contra Rufat Riskiev 
de la Unión Soviética. Él venía de 
noquear a cuatro seguidos. Pensó 
que yo sería un pastelito. No fue 
así. Hice lo que me indicó Alcides 
Sagarra. Pegando y boxeando con 
elegancia. Marcando puntos. En 
la esquina escuchaba ¡dale que ya 
lo tienes! 

“Al terminar vi a su entrena-
dor discutirle y dije, ¡ahora sí! 
Cuando le levantaron el brazo 
pensé que moría. Lloré y sufrí. 
No siento pena al decirlo”, aseve-
ra con un temblor en la comisura 
derecha de su boca, como si estu-
viese conteniendo las lágrimas. 
“La medalla de bronce se recono-
ció por la afición y los directivos”, 
alega, rodeándose con los brazos, 
como quien necesita un abrazo, 
“incluso Fidel me felicitó al reci-
birnos. Fue un impulso para se-
guir”. 

Hace una pausa tras quebrár-
sele la voz. Se lleva al pecho una 
mano con las uñas no muy bien re-
cortadas, y prosigue: “Al Mundial 
del 78 en Belgrado llegué afilado. 
Por el oro de los 75 kilogramos 
combatí ante el soviético Viktor 
Savchenko. Era rosadito y de ojos 
claros. Tenía cara de niño bueno. 
No era jamón, tenía una manda-
rria en cada mano. No pudo to-
carme. Me lucí, sobre todo en la 
larga distancia. 

“Cuando finalizó el último 
round su técnico le dio buenas ga-
lletas. Pensé ¡al fin! ¡De eso nada, 
coñ…!, dispara espontáneamen-
te moviendo sin parar la inmen-
sa sortija dorada que ata el dedo 
anular de su mano izquierda, 
¡otra vez los jueces me la aplica-
ron! En Cuba tuvimos una linda 
bienvenida. No olvido el abrazo 
del Comandante. Dijo ¡tú ganas-
te esa pelea! ¿No sabes cuál fue su 
regalo? —me interroga, y ante mi 
encogimiento de hombros—, una 
casa”, responde cruzando los bra-
zos. 

No concede gestos bruscos al 
expresarse. Casi susurra. Le sien-
ta bien contar su verdad. Algu-
nos finales pueden volverle triste, 
aunque en el fondo le hacen di-
choso. 

“Me fajé con hombres peli-
grosos. Uno fue el estadouniden-
se Clinton Jackson. Era técnico 
y muy bueno en la corta y media 
distancia”, especifica, y parpadea 
lentamente excavando en su me-
moria. “Fue superior a mí en el 
primer Tope Cuba-USA en 1977, 
en Houston. Dimos buen show. 
A la afición cubana le encantaba 
verlo boxear”.

Permanece recostado hacia 
atrás en su silla con la vista fija en 

el ring. Percute verbalmente con 
sus largos dedos entrelazados so-
bre el vientre. Se siente libre para 
esparcir puñados de recuerdos. 

“Alcides y Sarbelio Fuentes 
fueron padres y amigos. Estaban 
detrás de sus alumnos. Te reque-
rían, también te ayudaban. A 
nosotros las fiestas nos volvían 
locos. Nos escapábamos y volvía-
mos de madrugada. Los castigos 
eran duros mijo”, certifica y las 
arrugas en la parte posterior del 
cuello lucen como erosiones de un 
árido desierto, “pero las enseñan-
zas eran para siempre. A la hora 
de los mameyes nos batíamos”, re-
frenda con una sonrisa franca.

Rememora sus coronas en los 
torneos Playa Girón y en los Gi-
raldo Córdova Cardín. Asimismo, 
narra sus batallas contra Rolan-
do Garbey y Alejandro Montoya, 
“los espiaba”, indica, y recobra el 
aliento, “era un truco para hacer 
lo mío en el cuadrilátero”.  

Se levanta animado de la silla. 
Se estira y sube las escalerillas 
del ring, que emite un nostálgico 
crujido de bienvenida al sopor-
tar su peso. Se ajusta los guantes. 
Danza, fintea. Con sus largos bra-
zos como picas lanza golpes al va-
cío que le devuelven su infancia. 

“De niño imité a dos púgiles. 
Al americano Edward Davis y al 
cubano Julio Fernández. Nací cer-
ca de donde está el hospital Frank 
País. Un barrio problemático. Era 
peleón. Tirador de piedras. Gra-
cias al preparador Rolando Leyva 
el boxeo me encaminó, a pesar de 
que mis padres nunca quisieron 
que peleara”. 

¿Desde su experiencia quién 
ha sido el mejor púgil cubano?, le 
pregunto, “Garbey, con el respe-
to que merecen varios. Tampoco 
dejo atrás a Enrique Regüeiferos; 
y Stevenson, un caballón”, alega 
levantando las manos, pareciera 
empujar a la polémica.

Una mujer con alrededor de 
30 años, tal vez con cinco kilos 
de más, pero exquisitamente dis-
tribuidos, pasa por la acera con-
toneando sus caderas, se detiene 
frente a la reja y saluda. Luis Fe-
lipe devuelve la cortesía y dibuja 
un guiño pícaro bajando del ring.

“Eso de las mujeres en el boxeo 
no me gusta”, prosigue y una mue-
ca de desagrado lo apoya. “No lo 

veo bien. Deben mantener su de-
licadeza. A lo mejor dicen que soy 
machista, pero no comparto esa 
idea. Ojalá no lo permitan”, mani-
fiesta, en tanto apoya con fuerza 
los puños sobre la vieja mesa cual 
si fueran dos pisapapeles. 

“Dejé de pelear cuando mis 
condiciones no eran las mejores. 
Lo acepté”, ratifica entrelazando 
las manos detrás de la nuca. 

“Tengo tres hijos varones. Vi-
ven fuera del país. Lo sufro, aun-
que hay personas que dicen que 
debo alegrarme. No saben cómo 
me siento”, confiesa, y la nostal-
gia le hace compañía. Tal vez se 
quiebra en silencio.

Necesita cambiar el rumbo. Se 
frota la palma de las manos en los 
muslos. Habla de su labor como 
profesor luego del retiro. De la es-
tancia en Argelia, donde el racis-
mo y la injusticia de un directivo 
de ese país le privó de asistir como 
técnico a los Juegos Olímpicos de 
1992. De su trabajo en Mozambi-
que y el orgullo de formar al titu-
lar mundial juvenil Yurkis Ster-
ling.

“Estoy feliz con mi trayectoria 
deportiva”, enfatiza erguido y con 
los puños en las caderas. “Gané el 
cariño del pueblo. A veces voy por 
la calle a hacer trabajitos de alba-
ñilería y me reconocen. Dicen ¡ahí 
está el campeón, ese sí tenía esti-
lo! Eso no tiene precio, te lo juro. 

“El boxeo hizo del mucha-
cho fajarín y tirador de piedras 
un buen hombre que representó a 
Cuba”, refiere como si el corazón 
se le quisiese escapar del pecho. 
“Estoy en edad de retiro y listo 
para enseñar lo que aprendí. Eso 
estimula como una pelea por el 
oro”.

Luis Felipe Martínez agrade-
ce la conversación y jura, mien-
tras sus enormes manos huesudas 
rodean la mía, que no la olvidará. 
“Trataré de conseguir el periódi-
co”, indica y echa a andar con la 
mochila de los años a cuesta… 

Él fue un artista de los guan-
tes. Un pintor de mural. Sus alfor-
jas no se desbordaron de premios 
dorados, sin embargo, su obra en 
materia de estilo dejó profundas 
huellas. Él es una historia que 
vale para enamorarse del boxeo. 
Se lo digo a usted, y ojalá que él 
lo lea. 

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

El campeón del estilo
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Breve y fructífero 
intercambio en  España

La muerte es parte de la vida. Es el 
punto final de la existencia. Sin em-
bargo, cuando sucede de pronto, de 
manera brusca, el dolor suele para-
lizarnos.

Así sucedió cuando a escasas 
horas de haberla visto dinámica y 
alegre —como solía ser— en el acto 
por el aniversario 60 del semana-
rio Palante, se nos fue Mercedes 
Azcano Torres (La Habana, 13 de 
septiembre del 1963-20 de octubre 
de 2021), mujer apacible e incondi-
cional a sus amigos y colegas y, so-
bre todo, al equipo de trabajo que 
con tino dirigió y en el que dejó 
profundas huellas.

Hace 10 años, con motivo del 
aniversario 50 de esa publicación 

humorística, me dijo: “Por el 
sentido de pertenencia de este 
colectivo es estimulante di-
rigir Palante”. Allí ganó res-
peto y admiración entre sus 
colegas, a los que instaba a 
hacer diferente cada número, 
en concordancia con el gusto 
de los cubanos de estos tiem-
pos.

Decía que Palante desbor-
daba su asombro… y atribuía, 
como quien, por sobre todas 
las cosas, ama su oficio, como 

el mayor atractivo de esta publica-
ción “su gancho editorial, es decir, 
el humor costumbrista y la sátira 
política para fustigar muchos ma-
les sociales”.

Trabajadora de la cultura, 
Mercedes partió cuando evocába-
mos el Día de la Cultura Cubana, 
a la que también entregó su talen-
to como realizadora y guionista, 
redactora de prensa y de cuentos 
cortos…; amén  de  su solidario 
desempeño en la Unión de Perio-
distas de Cuba. Allí íbamos en 
busca de Mercedes, quien siem-
pre será recordada como una de 
las mujeres más sobresalientes del 
periodismo y el humor insulares. 
| Jorge Rivas Rodríguez

“La pérdida de em-
pleos presenta un pa-
norama escalofriante, 
por eso  los dirigentes 
sindicales debemos 
unirnos a las fuerzas 
progresistas en defen-
sa del medioambiente, 
los derechos de las mu-
jeres y los niños, de los 
colectivos LGTBI, por 
el equilibrio y la justi-
cia social”, dijo Ulises 
Guilarte De Nacimien-
to, secretario general 
de la Central de Traba-
jadores de Cuba (CTC), 
a propósito de algunos 
de los temas abordados en el 12.º 
Congreso de la Confederación 
Sindical de  Comisiones Obreras 
(CC. OO.) donde estuvo presente.

La participación del dirigente 
cubano, secundado por el miem-
bro del Secretariado Nacional de 
la CTC a cargo de las Relaciones 
Internacionales, Ismael Drullet, 
obedeció a una invitación reali-
zada por la dirección ejecutiva de 
CC. OO., una de las centrales sin-
dicales más grandes de España. 
Unai Sordo, reelegido por el cón-
clave como secretario general de 
esa agrupación, fue invitado por 
Guilarte De Nacimiento a cono-
cer Cuba y los avances del pro-
ceso de actualización económica 
que vive la nación caribeña.

Durante la breve y fructífe-
ra visita, el también integran-
te del Buró Político del Partido 
Comunista de Cuba (PCC) y del 
Consejo de Estado, sostuvo in-
tercambios bilaterales con otros 
dirigentes sindicales de alto ran-
go de Francia, Italia, Argentina, 
Chile y Palestina, así como con 
George Mavrikos, secretario ge-
neral de la Federación Sindical 
Mundial (FSM).

Esos encuentros permitieron 
al máximo representante de la 
CTC abordar, con absoluta sin-
ceridad, la realidad cubana, la 
crisis económica y de desabas-
tecimiento actual, consecuencia 
del bloqueo de Estados Unidos, 
pero también de nuestras propias 
insuficiencias, declaró al corres-
ponsal de Prensa Latina en Ma-
drid.

Hay una evolución favorable 
en tareas de perfeccionamiento 
implementadas para incremen-
tar la producción agropecuaria 
y otros rubros, así como en la 
aplicación experimental en los 
ingresos de los trabajadores de 
determinadas  empresas.  La  
inflación es un problema ma-
yúsculo y el movimiento sindi-
cal cubano está movilizándose 
con el sistema empresarial, por-
que el bloqueo no puede seguir 
limitando el progreso de Cuba, 
recalcó.

En sus explicaciones acer-
ca de Cuba a las organizaciones 
sindicales amigas, Ulises Gui-
larte insistió en la necesidad de 
alcanzar mayores niveles de efi-
ciencia y productividad, lo cual 

se espera sea favorecido por el 
incremento del peso del sector 
privado en la economía, “aun-
que ello no quiere decir ni mu-
cho menos que vamos a privati-
zar el país”, aclaró.

Los encuentros bilaterales 
del fin de semana contribuyeron 
además a consolidar las rela-
ciones históricas de la CTC con 
organizaciones amigas como la 
Unión General de Trabajadores 
de España (UGT), las confede-
raciones General Italiana del 
Trabajo (CGIL), y la General del 
Trabajo (CGT), de Francia.

Durante el discurso de clau-
sura del 12.º Congreso de CC. OO., 
el secretario general de esa fuer-
za sindical, Unai Sordo,  abordó 
diversos temas, entre ellos el de 
la reforma laboral pendiente, y 
alertó que si hay bloqueo “pre-
meditado”, llamarán a la movi-
lización.

Tal postura está contenida 
en la Resolución General apro-
bada por los delegados, en la 
cual se deja claro que apuestan 
“por seguir negociando, pero 
igualmente recurriremos a la 
movilización si el Gobierno no 
resuelve con prontitud la rever-
sión de los aspectos más regre-
sivos de la reforma laboral del 
2012 y las medidas para acabar 
con la temporalidad y la preca-
riedad que afectan al mercado 
de trabajo.

“España no puede aspirar a 
la resiliencia y al siglo XXI con 
un modelo laboral pensado para 
precarizar el país y el empleo”, 
afirmó Unai. “Necesitamos re-
cuperar los lazos de solidaridad 
con la clase trabajadora a través 
de la negociación colectiva”.

El evento también mostró 
su solidaridad con las vícti-
mas del desastre natural en la 
isla canaria de La Palma, y del 
fascismo que ha resurgido en 
Europa, particularmente con-
tra los directivos de la CGIL, 
cuya sede fue asaltada días 
atrás: “Es necesario construir 
una gran red internacional an-
tifascista, que vuelva a colocar 
el foco en el trabajo, la demo-
cracia, los derechos y un nuevo 
modelo de desarrollo”, apuntó 
el líder sindical italiano Mau-
ricio Landini, invitado al even-
to. | Yimel Díaz Malmierca

Réquiem por Mercedes Azcano

El 19 Festival de Teatro 
de La Habana propone una 
programación fundamentalmente 
en los espacios virtuales, pero hay 
algunas propuestas presenciales

| Yuris Nórido

Pese a todo, hay Festival de Teatro. 
Los organizadores de uno de los más 
importantes encuentros de la escena 
nacional han apostado por no sus-
pender la decimonovena edición de 
una cita que, por el impacto de la 
pandemia, se desarrolla, desde este 
sábado, fundamentalmente en los 
espacios virtuales.

Es una decisión polémica: hay 
quienes creen que el teatro, si no es 
en el espacio físico de confluencia 
entre público y actores, no es teatro. 
Pero lo cierto es que las alternativas 
audiovisuales pueden resultar al 
menos un registro interesante de un 
arte que es por esencia presencial.

Sin contar el hecho de que hay 
propuestas muy bien pensadas, que 
toman en cuenta las potencialidades 
de las redes sociales y de la propia 
televisión. La posibilidad de dis-
frutar de algunas puestas de cierta 
manera se multiplica. Convendría 
seguir la programación televisiva 
o dedicarles megas a determinados 
espectáculos.

El Festival cuenta también con 
un programa teórico integrado por 
coloquios, talleres y conferencias 
que abordan varios ejes temáticos. 
El homenaje a la inmensa Berta 
Martínez, en sus 90 años referente 
indiscutible de la escena cubana, 
incluye además de un panel en re-
des una exhibición en el espacio ex-

positivo de una de las salas en las 
que presentó sus más emblemáticas 
puestas: el teatro Hubert de Blanck.

Este año la cita está dedicada al 
aniversario 80 de la obra Electra Ga-
rrigó del dramaturgo Virgilio Piñera 
y al 60 de Palabras a los intelectuales 
pronunciadas por Fidel Castro Ruz.

Los espectáculos de las muestras 
cubana e internacional recorren un 
amplísimo espectro temático y concep-
tual, y pueden ser disfrutados en dife-
rentes horarios de los canales Cubavi-
sión HD, Educativo, Canal Habana y 
Clave. Se suman documentales, filmes 
de ficción y materiales didácticos.

Habrá presentaciones de libros, 
exposiciones y —los primeros pasos 
hacia la nueva normalidad— repre-
sentaciones en salas habaneras. En 
la capital cubana se han abierto ya 
algunos teatros y poco a poco se irá 
consolidando la programación escé-
nica. El Festival es la alborada.

Teatro El Público presenta en su sede de la 
sala Trianón uno de los pocos espectáculos 
presenciales, que forma parte de la muestra 
invitada del Festival. Se trata del work in 
progress de Como gustéis, de Shakespeare, 
ejercicio docente del director de la compañía 
de Carlos Díaz con los estudiantes de la Escuela 
Nacional de Teatro. | foto: Del autor

Regreso al teatro



| Yolanda Molina Pérez

Pinar del Río es conocido por la cali-
dad de sus vegas de tabaco y la belleza 
de sus paisajes, pero hay otros encan-
tos menos visibles en estos lares, en-
tre estos yacimientos minerales, que 
se insertan en las potencialidades de 
desarrollo del territorio.

En ellos existen amplias oportu-
nidades para la inversión extranjera, 
asegura el Máster en Ciencias José 
Luis Gil Hernández, subdirector glo-
bal de Economía y Planificación en 
la provincia, quien agregó que según 
prospecciones realizadas, hay reservas 
de plomo, zinc, hierro, cobre, níquel y 
cobalto, todas con valor de explotación.

Nuevos derroteros
La vida del poblado de Minas de Ma-
tahambre desde inicios del siglo XX 
giraba en torno a la extracción de co-
bre. En 1997, con la caída internacio-
nal del precio del mineral y la profun-
didad en que este se encontraba allí, 
se valoró como inviable continuar su 
explotación. Declarada Monumento 
Nacional, la mina es orgullo para los 
lugareños; no obstante, a nivel social 
el cierre no fue favorable, y la Empre-
sa Geominera de Pinar del Río, con 
sede en ese municipio, asumió el reto 
de explorar nuevos horizontes.

Eduardo Royero Sánchez, direc-
tor general de la entidad, explicó que 
cuentan con siete unidades empresa-
riales de base (UEB), una de ellas de-
dicada a la extracción de arena sílice 
en Guane; otra, Operaciones Habana, 
radicada en la capital, y el resto en-
clavadas en la localidad.

En lo que va de año cumplen con 
la exportación de plomo al 3 % y has-
ta el momento no hay inconveniente 
para lograr las 666 toneladas (t) pre-
vistas. Esta actividad la realizan en 
la UEB Producciones Industriales, 
donde cuentan con una brigada de-
nominada Alta Demanda, especia-
lizada en elaboraciones de vinagre, 
vino seco, colonias, lejía, salfumán y 
talco, entre otras.

Destaca la labor de Operaciones 
Habana, vinculada a situaciones de 
emergencia en instalaciones soterra-
das y termoeléctricas del Ministerio 
de Energía y Minas (Minem).

Justamente los niveles de eficien-
cia de esa fuerza, principal fuente de 
sustento de la economía de la empre-
sa, llegó incluso a despertar las alar-
mas por reportar utilidades desme-
didas. Al respecto, Royero Sánchez 
apunta que en el contexto de la Tarea 
Ordenamiento están más ajustados a 
los planes previstos.

Otras fuentes de ingreso se aso-
cian con la obtención del pigmento 
rojo utilizado en pinturas, y el hidrato 
de cal, de amplio uso industrial; ade-
más, como facilitadores de fuerza de 
trabajo a  empresas mixtas que ope-
ran en Pinar y en Isla de la Juventud. 
Más de 500 trabajadores hoy se en-
cuentran activos por esta vía.

A la vitalidad de la empresa tam-
bién contribuye el enrollado de moto-
res y reparación de puentes y túneles, 
labores a cargo de la UEB Servicios 
Especializados, también productora 
de  pallets y morteros para la cons-
trucción. Estudios topográficos, geo-
lógicos y excavaciones se incluyen en 
su cartera de negocios, logrando una 
amplia gama de prestaciones y bienes.

Inversión y beneficios locales 
La Empresa Mixta Minera del Caribe 
Santa Lucía (Emincar S.A.), tiene su 
única planta productiva en Minas de 
Matahambre. Calex González Chill, 
director provincial de Economía y 
Planificación en Pinar del Río, infor-
mó que su puesta en funcionamiento 

representó una importante fuente de 
empleo y su impacto a nivel social es 
visible en la elevación de la calidad de 
vida de los pobladores.

Sin embargo, el mayor beneficio 
está por llegar, justo cuando expire el 
período de dispensa del pago de im-
puestos y el aporte a la contribución te-
rritorial, pues el uno por ciento de sus 
ingresos se dedicará al financiamiento 
del desarrollo local del municipio.

Por más
La jornada por el Día del Trabajador 
Geólogo Minero, que se celebra cada 
24 de octubre, estuvo dedicada al re-
conocimiento a los más destacados 
y al intercambio profesional con la 
realización de un fórum de ciencia y 
técnica dirigido a las innovaciones y 
el perfeccionamiento de los procesos 
productivos.

Diversificar y ser eficientes son 
los desafíos permanentes de estos 
hombres y mujeres, que bajo tierra o 
a cielo abierto, y siempre con la pre-
misa de que cualquier desarrollo ha 
de ser sostenible.

Reparar instalaciones y edificaciones soterradas es una de las actividades especializadas que realizan 
los trabajadores de la UEB Operaciones Habana. | foto: Dangelys García Quiñones

Ganadores del Concurso por el Día de la Cultura Cubana
Pregunta a responder: ¿Qué acon-
tecimiento motiva la celebración 
del Día de la Cultura Cubana?

OPCIONES:
1- Alzamiento en Demajagua.
2- Incendio de Bayamo.
3- Primera interpretación del
     Himno Nacional.

Respuesta correcta: La 3 (Primera 
interpretación del Himno Nacional).

Resultaron ganadores 
(grandes premios, recargas de  125 
CUP). 
1.- Nelson Ramírez Vázquez, resi-
dente en el municipio de Cifuentes, 
provincia de Villa Clara.

2.- Carlos Luis Soler Herrera, ve-
cino del municipio de Melena del 
Sur, provincia de Mayabeque.

Ganadores de suscripciones gratis 
por un mes a canales de noticias de 
las prestaciones de entuMovil.
- Froilán Noda Pifemer, con re-
sidencia en el municipio de Ma-

tanzas, provincia de Matanzas. 
(Cubadebate).
- Surisaday Álvarez Fernández, 
vecina del municipio de Sancti 
Spíritus, provincia de Sancti Spí-
ritus. (Cubadebate).
- Regla María Saurí Risell, residente 
en el municipio de Cienfuegos, pro-
vincia de Cienfuegos. (Cubadebate).

En el Día del Trabajador Geólogo Minero este 24 de octubre recibieron 
la Distinción René Ramos Latour, que otorga el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de Energía y Minas (SNTEM), trabajadores con 20 y 25 años 
en el sector.  Otros fueron reconocidos por 40 años de permanencia.

También se resaltó la labor de colectivos, como la Empresa Geominera 
del Centro, de la provincia de Villa Clara,  que conquistó la condición 
de Colectivo Vanguardia Nacional por tercera ocasión consecutiva y la 
Bandera de Proeza Laboral por los resultados relevantes durante el año 
2020 y el transcurso del 2021.

George  Batista, secretario general del SNTEM, precisó que este sector 
tiene importantes misiones que contribuyen a la actualización del modelo 
económico y social. Asimismo, felicitó a los más de 20 mil trabajadores 
cubanos que integran este Sindicato, entre los que se incluyen la dirección 
de minería, el Instituto de Geología y Paleontología, la Oficina Nacional de 
Recursos Minerales, la Geominera S.A., así como Cubaníquel y Geominsal.

| Día del Trabajador Geólogo Minero

Riqueza bajo tierra Hazaña 
por la vida
Las Tunas.— La Central 
de Trabajadores de Cuba 
y el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Salud 
honran a los dignos hom-
bres y mujeres del gran 
ejército de batas blancas 
con la entrega de altos re-
conocimientos por sus ha-
zañas cotidianas a favor 
de la vida y la salud del 
pueblo en estos tiempos de 
pandemia.

El agasajo llegó la pa-
sada semana hasta el po-
liclínico Guillermo Tejas 
Silva, del reparto Casa 
Piedra, en el municipio ca-
becera de esta provincia, 
donde 43 integrantes reci-
bieron la Medalla Hazaña 
Laboral por su decisiva 
participación en el enfren-
tamiento a la COVID-19, 
y cuyo desempeño ha sido 
decisivo en el control de 
esta enfermedad.

Una de sus enfermeras, 
Beatriz Desdín, del Con-
tingente Henry Reeve, fue 
acreedora, además, de la 
Medalla Jesús Menéndez 
por su larga trayectoria la-
boral y los méritos alcan-
zados en zona roja desde 
que comenzó la pandemia 
en esta localidad, y en 
Catar durante cinco meses.

Odalis Batista Pérez, 
miembro del Secretariado 
de la CTC en Las Tunas; 
Wilkenis Tamayo Ruiz, 
secretario general del Co-
mité Provincial del Sindi-
cato de Trabajadores de la 
Salud, y otros dirigentes 
impusieron los estímulos. 
En el acto, el doctor Yoel 
Antonio Milanés, uno de 
los homenajeados, leyó 
la declaración de la CTC 
publicada en el periódico 
Trabajadores con el título 
Con la fuerza de la unidad 
y el patriotismo, que de-
nuncia las patrañas impe-
riales de desestabilización 
y ratifica el compromiso 
del movimiento sindical 
y la clase obrera cubana 
en la defensa de la patria 
y la Revolución socialista. 
| Jorge Pérez Cruz
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